

En esta ocasión, el número 62 de la Revista presenta contribuciones desde seis Universidades españolas (U. de Santiago de Compostela, U. Autónoma de Madrid, U. Rey Juan Carlos, U. de A Coruña, U. Loyola y U. de Alcalá); Universidad Autónoma de México; Universidad Autónoma del estado de Hidalgo (México); Universidad de Toulouse (Francia) y el Real Instituto El Cano. Diecinueve autores a los que agradecemos su esfuerzo y colaboración con el equipo editorial de la Revista de Economía Mundial (REM) en la tarea de la generación y difusión de los avances en el conocimiento y técnicas de análisis de la realidad económica mundial.

Sobre el contenido de los trabajos, destacamos en primer lugar tres propuestas metodológicas con aportaciones relevantes para la mejora de las técnicas de análisis económico internacional. Aportaciones con efectos notables sobre la orientación de las políticas y la toma de decisiones. Estas contribuciones van dirigidas a mejorar las proyecciones territoriales de las cuentas económicas; homogeneizar la conceptualización y medición de la calidad en el empleo; y facilitar la toma de decisiones relacionadas con la distribución de la Ayuda Oficial al Desarrollo.

En segundo lugar, otros tres trabajos muestran resultados de investigaciones orientadas a comprender mejor asuntos clave de la economía internacional con objeto de contribuir a la mejora de la eficacia de las políticas. En concreto, estos trabajos abordan: los efectos de la migración y la apertura de mercado sobre el desarrollo humano; la contribución de las políticas de conciliación laboral a la reducción de la brecha de género en el mercado de trabajo; y el papel de la industria de bienes de capital en la difusión del cambio tecnológico y la modernización de las estructuras productivas nacionales.

Completa el número un interesante ensayo sobre el acuerdo de tributación global para empresas multinacionales alcanzado por el G20 en 2021, una interesante reflexión sobre su posible impacto económico y problemas de implementación.

En el primer artículo, “A Modification of the Cross-Industry Location Quotient for Projecting Sub-Territorial Input-Output Tables” (Sánchez-Chóez, Pereira-López y Fernández-Fernández), se presenta una propuesta metodológica que puede contribuir a mejorar las proyecciones de cuentas económicas a

nivel sub-territorial reduciendo la posible pérdida de información derivada de las técnicas de análisis utilizadas. En concreto, se trata de una propuesta de modificación del coeficiente de localización utilizado comúnmente dichas proyecciones. Para testar las ventajas de su propuesta, los autores toman como referencia las tablas input-output del Área Euro 19 para los años 2010 y 2015.

Zárate Gutiérrez, Aroche Reyes y Tania Molina del Villar, en “Cambio estructural en el sector de bienes de capital y su impacto en tres economías desarrolladas. Análisis de coeficientes importantes”, presentan su análisis sobre el papel que desempeña la industria de bienes de capital en la difusión del cambio tecnológico y en la articulación con el conjunto de la actividad productiva. Con una metodología basada en el análisis de coeficientes importantes, estudian la vinculación de las distintas ramas productoras de bienes de capital con el conjunto de la actividad productiva de Japón, Alemania y Estados Unidos, entre 1985 y 2005.

El objetivo de la investigación cuyos resultados se presentan “Impact of Internationalization on Human Development: A Comparative Analysis of Mexico and France, 2000–2019” (González Romo, Ortiz Zarco y Orozco) es determinar la relación entre la apertura de los mercados y el desarrollo humano. Este estudio se realiza mediante el análisis comparativo de dos países con diferentes niveles de desarrollo, México y Francia, para el período 2000-2019, observando el efecto de la migración (medida a través de las remesas), la apertura de los mercados de capitales y el comercio exterior sobre el Índice de Desarrollo Humano en ambos países. Las estimaciones se basan en el modelo de Vectores Autoregresivos Cointegrados. Los resultados muestran que las inversiones extranjeras directas tienen una influencia positiva en el IDH en ambos países, pero en el caso de México, las remesas parecen contribuir más al desarrollo humano que el comercio y la liberalización del capital.

Ainhoa Herrarte y Fernando Bellido Gómez-Salcedo, en “Gender Gaps In Wages And Managerial Positions: Do Family-Oriented Policies Contribute To Achieving Gender Equality among European University Graduates?”, presentan los resultados de su investigación sobre la brecha salarial de género en el acceso a puestos directivos entre titulados universitarios. Con datos de 12 países europeos, sus resultados muestran que las medidas de conciliación contribuyen a la reducción de las brechas de género en el salario por hora y en el acceso a empleos con salarios muy altos. Por el contrario, su efecto es limitado sobre el acceso a puestos de alto nivel con elevadas exigencias de disponibilidad.

El objetivo fundamental de la investigación que se presenta en el quinto artículo es aportar una propuesta para mejorar la medición de la calidad del empleo. Se trata del diseño de una herramienta que permita unificar criterios de conceptualización y medición de la calidad en el empleo reduciendo así las discrepancias entre los resultados obtenidos por distintas instituciones internacionales. Picatoste, Novo-Corti y Membiela-Pollán, en “Calidad del empleo juvenil en el contexto de la OCDE”, tomando como referencia el Índice

de Calidad del Trabajo de la OCDE, presentan un indicador sintético, con diferentes componentes, mediante el cual realizan una comparación de medias de la calidad del trabajo para el conjunto de los trabajadores y los jóvenes en países OCDE. El trabajo recoge los resultados obtenidos de la aplicación de su propuesta al análisis de la calidad del empleo de los jóvenes en países de la OCDE. Éstos muestran la presencia de diferencias significativas en ciertos indicadores que señalan las claves a seguir para la solución del problema.

En el sexto artículo: “A Multi-Criteria Optimization Proposal for Aid Allocation: Combining Donor and Recipient Interests” (Muñoz-Ocaña, Torres-Jiménez, Carbonero-Ruz y Pacheco-Martínez), se presenta una herramienta útil para conciliar los intereses de donantes y perceptores de la ayuda oficial al desarrollo (AOD). Proponen un modelo de evaluación de alternativas que incorpora los intereses de ambas partes contribuyendo así a la mejor comprensión de la actual distribución de la AOD, así como a la toma de decisiones respecto de la selección de perceptores en función de sus características de y de sus propios intereses. El uso del modelo propuesto a nivel agregado puede facilitar además la coordinación entre los donantes, lo cual es esencial para mejorar la eficacia de la ayuda oficial al desarrollo en el cumplimiento de los objetivos internacionales de desarrollo.

Cierra el número la contribución de Federico Steimberg en la sección Divulgación, revisión y ensayos con “Ideas, intereses e instituciones en la reforma de la fiscalidad de las empresas multinacionales”. Este artículo pone el foco en el acuerdo con el que, desde el G20, se pretende hacer frente a la alteración de las reglas de la competencia en el campo de las relaciones económicas internacionales derivada del tratamiento fiscal diferenciado: la Declaración de Coordinación Tributaria acordada por los miembros del G20 en Roma en 2021. Este artículo recoge, con rigor y claridad, el contenido del acuerdo, las razones fundamentales que lo han hecho posible ahora, el posible impacto económico de su cumplimiento, así como las posibles dificultades para su implementación.

Para terminar esta presentación del número con el que cerramos el año 2022, queremos expresar nuestro agradecimiento a quienes contribuyen también a la difusión de las publicaciones en formato libro que son de interés para nuestros lectores/as. Nuestra sección de Reseñas acumula ya una excelente selección de títulos gracias al esfuerzo de las personas expertas que contribuyen a ello.

Los dos títulos reseñados en este número son: “How China escaped shock therapy. The market reform debate” de Isabella M. Weber, Routledge, 2021 y “Gambling on Development. Why Some Countries Win and Others Lose” de Stefan Dercon, Hurst & Company, London, 2022. Nuestro agradecimiento a Manuel Núñez-García y San Miguel-Pérez, y a Beatriz Benítez-Aurioles por colaborar con la REM.

María José Asensio Coto
Editora